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令和３年度めむろ未来ミーティング報告書（1/15 めむろーど AM） 

【めむろ未来ミーティング日程５】 

令和４年１月１５日(土) 

10：００～11:１０ 

めむろーど（午前の部） 
 

■参加者 １７人 

■芽室町 町長、副町長、教育長、商工労政課長、魅

力創造課長、政策推進課長補佐 

■記 録 広報広聴係長 

 

 

 ■対応・検討が必要な事項   

①美生川パークゴルフ場に降りる堤防の階段への手

すり設置の要望の件（生涯学習課） 

②パークゴルフ場オープン期間の延長の要望の件

（生涯学習課） 

③総合体育館主催「らくらく運動教室」の定員拡充の

要望の件（生涯学習課） 

④墓地の西側の松の葉の飛散への対応の件（環境土

木課） 

⑤防災ラジオの内容の聞き直しの件（総務課） 

⑥国道３８号線と基線西１６号の交差点の南側の道

路の凍結時の対応の件（環境土木課） 

⑦保育士などの町の会計年度職員の賃金ベースアッ

プの件（総務課） 

 

１ 開会 

２ 町長挨拶 

３ 町からの説明事項 

 資料１ 公共施設等再配置構想 

 資料２ まちなか再生の取り組み 

 資料３ ３回目コロナワクチン予防接種 

 

４ 意見交換 

 

【意見】 

まちなか再生いろいろな意見を聞く必要があると思

うが、新年交礼会で来賓として中川議員のみが来られ

ていたのはなぜか？十勝からはもう一名国会議員と

していらっしゃるのになぜ差があるのか。 

 

【町長】 

 新年交礼会では、政党によって呼ぶ呼ばないとい

うことがあるわけではなく、そもそも国会議員さん

はご案内していない。中川議員の方で芽室町の新年

交礼会のスケジュールを何らかの形で把握され、公

務の都合もついたことからお越しになったのだと思

われる。町では、ご来賓として案内しているのは議員

としては大谷道議だけである。今回、急遽お越しにな

ったことから、来賓として席を用意させていただい

たところ。 

 

【意見】 

町からの説明の中で、コロナワクチンの 3 回目接種

は 8か月経過後の方にご案内するとあったが、報道な

どではこの期間を 6か月だったり 7か月というように

短縮するなどいろいろなことが言われている。前倒し

する予定はあるか。 

 

【町長】 

基本的には8か月ということでこれまで準備を進

めており、通知もすでに一部の対象者には出し始め

ているところである。 

ですが、おっしゃるようにさまざまな情報が自治

体に急に来るということもあり、柔軟に対応したい

と考えている。基本的には、前倒しができるのであ

ればしていき、なるべく早く高齢者の皆さまをはじ

め広く、多くの方々に 3 回目接種をしていただける

ように進めていきたいと考えており、今後も広報誌

などで発信する情報に注視していただければと思い

ます。 

 

【意見】 

公立芽室病院について、昨年度末で外科が休止に

なっているが、その後の進捗は？ 
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パークゴルフ愛好者なのですが、美生川のパークゴ

ルフ場を整備して復活してもらえ感謝している。 パー

クゴルフ場に降りるところに階段があるのだが、高齢

で 90 代のプレーヤーの仲間もいるので、手すりをつ

けてほしい。① 

それとパークゴルフ場のオープン期間延長のお願い

です。芽室町では、例年 11 月初旬で期間が終わって

いますが、他の市町村を見ると、雪が降るまでやって

いるところもある。高齢者の健康増進にも役立ってお

り、他の市町村はできているのだから、なるべく遅くま

で 1か月間でもいいから延長をお願いしたい。② 

 

【町長】 

1 点目の公立芽室病院の外科の件ですが、現在、

急性期の複雑なものは他の病院に行っていただく対

応となる部分もあるが、総合診療科ということで内

科も外科も診れる状態で対応している。また、整形外

科もある。 

現在も総合診療科の医師で、内科も外科も両方見

れる医師が 1 名いるが、7 月に総合診療科としても

う 1 名、同様に外科も診れる医師が増える予定であ

る。2名にはなるが、外科を再開するということでは

なく、引き続き、総合診療科の体制の中で内科も外

科を診れる体制を継続し、町民の皆さまの健康を守

るセーフティネットとしての機能をしっかり果たして

いきたい。 

 

2 点目のパークゴルフ場の関係ですが、河川敷に

ある施設であることから、町の財産ではなく、北海道

の管轄の中でやらせていただいているところである

ため、手すりを設置するとなると、さまざまな協議が

必要になると思うが、現地を確認させていただき、

検討させていただきたい。 

また、オープン期間の延長については、指定管理

方式をとっていることから、指定管理者にこうした

ご意見があったころをお伝えし、検討してもらうよう

にしたい。 

ただ、指定管理という中で、いつまでということで

管理期間を契約していることから、指定管理者と協

議しながら検討していきたい。ただ、基本的には契約

に基づいていつまでということを決めながら進める

ことになっていることはご理解をいただきながら検

討していきたい。 

 

【意見】 

 まちなか再生ということで説明があったが、まちなか

にある入浴施設の鳳の舞芽室が、閉館してしまった。

これについて、ホットボイスでも2件ほど意見がありま

したが、町の回答は一般の企業のお話しであるから、

町としては手出しできないというような趣旨の回答で

あり、落胆した部分もある。 

 新聞報道などで見る限り、設備機械の老朽化などで

費用が掛かるということで運営先がそのような判断を

したことは仕方ないと思うが、まちなか再生の一つの

重要な部分として、町として踏み込んでいただくような

ことはできないのか。 

 たとえば、鳳の舞を利用しているのは芽室町民だけ

ではないと思うので、広くクラウドファンディングなどで

資金を集めるとか、町営の公衆浴場として整備をする

とか、いろいろな考えはあると思うのですが、ホットボ

イスのような回答では、町は何もしていないように見

えるので、まちなか再生ということもあるので、一歩、

鳳の舞についても踏み込んでほしい。 

 

【町長】 

2つの観点からお話しさせていただく。 

１つは、地方自治体の公衆浴場の確保に関する法

律の中で、地方公共団体は、公衆浴場を確保するよ

うに努めなければならないとされており、ご自宅に

お風呂がない方などの衛生面のために、環境を確保

する努力をしなければならないということはありま

す。 

今回、経営上の理由でありましたが、それをそのま

ま単純に町が引き受けるということではなく、何ら

かの形で対応をする必要があり、すでに実施してい

ますが、公営住宅などでお風呂がない方を把握させ

ていただいて、週に 2 回ではありますが、新嵐山荘

のお風呂まで送迎して入っていただくといった対応

をしているところです。 

もう一つの観点は、まちなか再生という観点でも、



 

3 

 

令和３年度めむろ未来ミーティング報告書（1/15 めむろーど AM） 

貴重な資源であると思いますし、鳳の舞がなくなっ

てしまったということの感情的なショックというもの

もあると思っている。その中で、町が何をできるか

というのを、直接的にというよりは間接的にだが、こ

れまでの運営会社さんとも次に事業を継承していた

だける方がいないかといったことなどを協議する場

を設けるなど、側面での支援ができないか実際に役

場としても動いている状態である。 

この場で、その協議の結果どうなるかなどは申し

上げられないが、鳳の舞は今、「休止」という状態で、

「休止」できるのは 6 か月までとなっているので、そ

れまでの期間でこれまで言ったように側面での支援

もしながら関わっていることは確かである。 

ただ、事業継承などは民間同士の話になるため、

立ち入れない部分があるので、あまり町が主になっ

てというわけにはいかない。 

そこはご理解いただきたいが、今の段階では、事

業継承して何らかの形で再開するなどの可能性はゼ

ロではないということと、年度内にある程度見通し

が立てられないかということを目途に動いている状

況である。 

 

【意見】 

 職員の対応について、これまでホットボイスにも書か

せていただいたこともあるのですが、手続きに窓口に

いったときに、書類に「続柄」と書いてあるのを「ぞくが

ら」と言われたり、正しく字を理解していない職員の方

もいた。ただそのことだけを指摘したいのではなく、広

く正しい言葉遣いや教養・常識ができる役場職員にな

ってもらいたいと思っているので、ホットボイスの回答

では、職員の指導に努めるとあったが、改めてこの場

でもお話しさせていただく。 

 

 もう一つ、教育関連で、山の会主催の町民ハイキン

グがあるが、この事業は、歴史的にはもともとは教育

委員会が主催していたものを、徐々に山の会主催とい

うことで移行していった事業だと思う。せっかく高い費

用をかけて借上げバスを借りて新嵐山まで行ってハイ

キングをしているが、何年か見ていると非常に参加者

が少なく事業の在り方として非常にもったいなく感じ

る。一団体が実施している事業なので、町は関係ない

ということであれば仕方ないが、そうではないように

思うし、こうした町が直接主催ではなくなった事業につ

いて、町長や教育長が顔を出されている機会をあまり

見たことがなく、ぜひ、お忙しいとは思うが、もう少し、

町民が集まる場に積極的に出てきてはどうか。 

 

 最後に、高齢者になってきて体力の維持にらくらく運

動教室という総合体育館主催の事業に参加している。

これは、毎回 25 人とか 30 人と「定員」が設けられて

いて、応募者が多ければたまに参加できない状況であ

る。ただ、参加者数はある程度把握できるのだから、

抽選漏れのようなことがないように全員参加できるよ

うな形にしていただくことはできないか要望する。③ 

 

【町長】 

 1 点目の職員の対応について、大変申し訳なく思う。

「続柄」だけではなく、しっかりとした対応、特に窓口

対応では間違った言葉を使うと混乱を招くことにも

つながりかねないので、しっかりと指導していきた

いと思う。 

  

 2 点目の行事への対応ですが、当然、町主催、民間

団体主催様々かなりの数があることは事実。 

 基本的には文書にはなりますが、ご依頼をいただ

いたものについては、都合がつく限りお伺いすると

いうスタンスである。ただ、都合がつかない場合もあ

るし、毎年いけないということもある。今回の町民ハ

イキングに関していえば、もし参加されているご立場

でしたら、主催者の方にも案内してはどうかという

ことで一言お伝えしていただければと思う。 

 市町村の規模によっても行事の数もかなり違うこ

とから、行くことができないものもあるということ

をご理解いただければと思う。 

  

【教育長】 

 主催が別の団体でという事業はかなりたくさんあ

る。教育委員会は、そのような事業の中で事務的な

サポートを担っていることも多い。縁の下の力持ち

として教育委員会は動くことを大事にはしているが、
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何もしていないというように見えないように、それ

ぞれの主催者側とも協力して対応していきたいと思

う。 

  

【意見】 

2 点。1 点は、広報誌の配布について、町内会で配

布をしているが、高齢化してきており、配布が大変にな

ってきた。また、町内会の加入率が６０％を割るところ

まで来ていて、4 割は町から配付している現状である。

なので、毎月届いている民間のフリーぺーパーのよう

に、町で一括して全戸に配布するようなことはしない

のか。 

それと配布の委託料についても、町内会で配布する

と一部 30 円。町で委託している配布員が配布すると

一部50円。この違いはなんなのか教えてほしい。 

それと 2点目は、ホットボイスがあった中から、毎月

広報誌に載せるもの、載せないものがあると思うが、

以前掲載された「火災時の消防のサイレンは必要ない」

というような内容のホットボイスについて、私は火災時

のサイレンは必要なものに決まっているという認識だ

ったが、あれはどういう意図があってわざわざ広報誌

に載せようということになったのか知りたい。 

 

【町長】 

 1 点目の広報誌の配布についてであるが、町内会

そのものについて、町内会の高齢化や役員のなり手

不足、加入者が減っているなど課題があると思うが、

町としても町内会連合会とも協力体制をとって進ん

できたと思ってはいるが、令和4年度からは3年間

くらいをかけて町内会の課題をもう一度吸い上げて

対応を考える3年にしたいと思っている。 

 郷土愛などを育んでいきたいという中で、とにか

く町内会が疲弊することはよくないと考えており、

課題解決に向けて動いていきたいと思っている。課

題の一つとして、広報誌の配布のきつさや配布料の

お話もあるが、行政から強制するようなことではな

く、皆さんの実態をしっかり聞く機会を設けて、対応

していくようにしたい。 

 令和 4 年度はそのような現状把握の重要な年にし

たいと思っており、改めてそれぞれの町内会の皆さ

まにお声掛けさせていただくので、ぜひともそうい

った場でも課題をお話しいただきたいと思う。 

 

【副町長】 

 配付委託料の件ですが、町内会の配布は30円、町

が委託している配布員だと 50 円ということですが、

この金額については、積算をした当時の北海道の広

報誌の配布手数料が 30 円であったことから、これ

と同様に算定したところである。また、配布員の方は、

車を使ってさらに何百件といった数量を配付してい

るので、燃料代のような観点も加えた中で、50 円と

積算しているところである。 

 それと、サイレンの件ですが、毎月の広報誌に載せ

るホットボイスの選定は、私を中心に選定委員会を

実施し、広報誌の見開き 2 ページに入る範囲の中か

ら、特に町民の皆さまの生活に影響があるものや関

心が高いと思われるようなものを優先して選定して

きているところ。毎月数十件ある中から選定してい

るが、ご指摘のサイレンの件は、芽室町独自のサイレ

ンで、消防団を招集するためにサイレンを鳴らしてい

るということと、昔は何条何丁目で火災ですという

ことも周知してきたところである。 

 消防組織を十勝全体で広域化するということにな

ったときに、この芽室町独自の方法をなくすかとい

った議論もあった中で、継続するという選択をして

今も実施している状況である。 

このなくすかどうかの議論の時にはお昼のサイレ

ンも 12 時の子どもがお昼寝をしていることもあり

得るのでやめてほしいとか、消防団を招集するのが

夜中の時にも鳴らす必要があるのかといった議論も

あったのも事実です。 

今回ホットボイスとして紙面に載せたのは、そもそ

も消防のサイレンを鳴らすという目的を町民の皆さ

まに知っていただく必要があると判断したことから

掲載したところである。 

この未来ミーティングで、消防のサイレンを鳴らす

べきかそうでないかという議論はしませんが、広報

誌に掲載した意図というのはそういう経緯があるこ

とをご理解ください。 
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【意見】 

他の皆さんがご意見を言っていた町内会の広報誌

の配布のお話は、こうした場でもっとみなさんの意見

を聞いてはどうかと思う。 

また、消防のサイレンの話は、私もサイレンが鳴って

当たり前だし、もっというと、どこどこで火事だという情

報や鎮火したというような内容も放送で流してほしい

と思う。そうすれば、どこに火事が起きているか知ろう

とするし、もし自分の近くで火事があったときにも防衛

できる。 

それと、町にはいろいろな公園があり、草刈りやゴミ

拾い、枯葉拾いなど町民が数多くかかわって大変な労

力をかけてきれいにしている。枯葉が多く飛んできて

いるお宅はかわいそうなくらいであるが、町は回収に

ご協力お願いしますというばかりではないか。 

町は公共施設を建てたりと、とても大きな経費をか

けてやっているが、こういう町民が大変な思いをして

いるところにも目を向けて、ただ経費をかけるのでは

なく、もっと工夫したやり方を考えてほしい。 

また、こうした意見を言うのに、個人的に担当に言っ

てしまっていいのか、または、町内会長などを通じてま

とめて話をしたほうがいいのか、そのあたりもよくわか

らない。役場の人は良く対応してくれるが、個別に言う

と大変なんじゃないかという思いもある。個別に言うと

個別の対応で余計な経費も掛かるのだと思う。そのあ

たりの対応も考えてほしい。 

また、公園での犬のマナーもよくない。広報誌など

でも取り上げられているのに守れていないことが多い。

条例などを作ってほしい。児童公園なのに、ペットの排

せつなどがひどい。 

 

【町長】 

 サイレンについては、どこで火事があったというこ

とをプライバシーの関係もあり、お知らせすることは

できない。ただ、インターネットや火災情報という専

用ダイヤルがあるので、おおよその場所は把握でき

るので、そちらでの対応をお願いしています。 

 また、公園管理へのご指摘やペットのお話もこれま

でもおっしゃるように広報誌等で呼び掛けてきてい

ますが、目に余るような状況があれば、個別にもや

はり指導など対応していくので、個別におっしゃって

いただいても、町内会全体としてお話ししていただ

いても構いません。 

 また、町内会を通じてお話ししたほうが良いのかど

うなのかといったことや、いろんな意見をもっと聞

いたほうがいいのではないかというご意見ですが、

町内会の単位でもこうした未来ミーティングの場を

設定することは可能ですし、やらなければならない

と思っていますので、ぜひとも、そうした場で町内会

の課題などをお話しくださればと思います。 

 

【意見】 

 墓地のことについて、墓地の西側に大きな松があり、

葉っぱがかなり飛んでいる状況で、すごい量になって

いる。 

 2 年前にホットボイスもさせてもらい、対応するとい

うことでしたが、特に対応も連絡もなく経過しているが

どうなっているか。④ 

 

【町長】 

 大変申し訳なく思う。再度、確認しこの秋から対応

させていただく。現状を直接伺う機会もあると思う

がよろしくお願いします。 

 

【意見】 

 公立芽室病院の外科のことで、総合診療科の中で外

科的手術もできるということであるが、1年半前にケガ

で縫う手術になることがあったが、外科がいないので

できないと言われた。大丈夫なのだろうか。 

 

【町長】 

 縫うといった比較的簡易な手術については、有資

格者 2 人にもなるので、これからはしっかり対応す

るし、現状でもそれくらいの手術は対応している。手

術内容がどこまでが簡易で、どこからがそうでない

かということは言えないが、簡易なものはやってい

る状態であり、引き続きしっかり対応していきたい。 

 

【意見】 

 町内会の方から、防災ラジオを聞き逃してしまうが繰
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り返し聞くことができないのかということを言われてい

る。⑤ 

 

【副町長】 

 防災ラジオについては、聞き直しの機能がついて

はいるが、「直前の放送」を再度、聞くことができる

機能なので、毎日 17 時に流れる「夕焼け小焼け」が

流れたあと」は、直前の放送が「夕焼け小焼け」にな

るので、それ以前の情報を再度聞くことはできなく

なってしまう。 

そのようなことから町としては、防災ラジオを使う

際は、17 時の夕焼け小焼けの後になるべく情報発

信するようにしていて、再度聞き直しができるよう

に努めているが、改めて、「聞き直しボタン」があると

いうことを周知していきたいのと、「夕焼け小焼け」

を飛ばしてその前の放送が聞き直せないかなど確認

していきたい。 

 

【意見】 

今回の積雪で路面が滑るようになり、国道３８号線と

基線西１６号の交差点の南側の道路が実は結構急な

坂になっていることから、そこが原因で渋滞になってし

まった。 

融雪剤をまくとか、ロードヒーティングにするとか対

応をしてほしい。⑥ 

 

また、東工業団地のこれからの開発はどうなってい

るのか。土地への引き合いは私のところにもきている

が、なんとか早く今後の開発の方向性を示してほしい。 

 

【町長】 

17 号の道路ですね。ロードヒーティングはすぐに

はできませんが、融雪剤や砂まきなどの対応を、担

当に指示し、優先的に対応するように指導します。 

また、東工業団地の開発は、正直いろいろな条件

があり、なかなか新団地の開発を進められていない

のは事実である。 

なんとか首長として動くなど、状況を進展させら

れるように引き続き取り組んでいきたい。 

 

【意見】 

保育士などのソーシャルワーカーへの賃金のベース

アップが実施されると思うが、町の任期付き職員のう

ちこうした職種の賃金には反映されるのか？⑦ 

 

【町長】 

ベースアップのことについては承知しており、町で

も検討している。改めて担当からご連絡差し上げた

い。 

 

11時 10分終了 


